

LA VERDAD DE GRANOLLERS

Periódico semanal

AÑO I

GRANOLLERS 23 MARZO 1907

NÚM. 3

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1'00 peseta.
Número suelto. 0'10 »

La dirección no se hace solidaria de los escritos.
No se admiten escritos sin firma.
Los originales no se devuelven.

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: Plaza Perpiñá, 17, 2.º

La verdad triunfa

La *Trucha*, en su número pasado, rayando ya á locura ó borrachera, se encandaliza con un lenguaje más propio de mujerzuelas de burdel que no de hombres bien nacidos.

Este papelote ó libelo, impulsado por la ira, retira la página de los anuncios para dar cabida á un cúmulo de barbaridades, estampando las frases más duras y violentas que en el diccionario pudo encontrar, para el sólo hecho de injuriar, infamar y calumniar á personas dignas y honradas.

Al pueblo sensato, y á la opinión pública nos dirigimos, para que obrando de Jurado, juzgue y aplique la razón donde se halle, y, á este fin, con el presente número vamos á contestar, punto por punto todas las injurias, infamias y calumnias que el *matasanos* doctor *Pardals*, y sus cómplices, nos dirigen. Mas, como el tal libelo salió preñado hasta el pié de imprenta de insultos, es de creer, que si mas se les hubiera ocurrido en sus cerebros de fiera salvaje, mucho más nos hubieran dicho, ya que se entretuvieron en explicar algún *cuadro* que más bien parecía una *tata* dedicada á sus lectores que no un anatema furioso.

Por lo tanto, comprendemos que contestando á su número pasado, bastará lo suficiente para poder juzgar á todos esos canallas, que dirigidos por el GORDO MATASANOS DR. PARDALS, se esconden en las cloacas inmundas para no ser vistos. Por muestra, dice que basta un botón, así es que, sólo contestamos por una vez, pues, del contrario, descenderíamos á su nivel de arangutanes y nosotros aún somos personas. ¡Hay que distinguir, amigo!

Va de contestas

CONTESTA 1.ª

El inclito Gubert, que jamás ha escondido su nombre contesta:

Me llamáis *Paulo*. ¿Qué quiere decir *Paulo*? Analicemos las palabras: *Paulo* en latín quiere decir Pablo. Si, señor me llamo Pablo, como el Dr. *Pardals*, se podría llamar *Cornelio*.

Me llamáis *Palat* ¿Qué quiere decir *Palat*? En catalán quiere decir pelado, limpio, fino. Si, señor, prefiero ser fino y limpio que no tan velludo y tosco como el Dr. *Pardals*, que parece un *Arangután*.

Me llamáis *Carbassot*. Otra palabra catalana que quiero decir calabazín, fruto pequeño. Si, señor, prefiero ser calabazín que no toda una grande calabaza, como el del Dr. *Pardals* que no es más que un *cap de carbassa* ó sea un *Carbassassas*.

Me llamáis *Muñeca*. Muñeca quiere decir niña hermosa. Si, señor, prefiero ser hermoso que no feo, como el Dr. *Pardals*, que es y hace de *monigote feo*.

Me llamáis *Viudo*. Viudo quiere decir hallarse en el estado de viudez. Si, señor, prefiero hallarme viudo, que no cargarme con la cruz del matrimonio y haberme de llamar *Cornelio*, como el Dr. *Pardals*.

Me llamáis *Vividor*. La palabra *vividor* quiere decir vivir á expensas del pueblo ó de sociedades. Yo no cobro nada del Ayuntamiento ni de ninguna sociedad benéfica ni nadie me mantiene. Vivo de mi trabajo.

El Dr. *Pardals* cobra del Ayuntamiento: Cobra de la «Unión Liberal» y tiene un suegro que de sus sobras lo mantiene.

En este caso pregunto yo. ¿Quién es el *vividor*?

Me llamáis *ex-fadri apotecari*. ¿Es una deshonra haber sido dependiente de farmacia?

Entonces todos los que han sido dependientes de farmacia serían unos deshonorados.

Me llamáis Comadrón: ¿Es un delito el poseer un título científico? Entonces será delito el poseer el título de Ingeniero, Médico, Farmacéutico, etc.

«Que no pago alquileres de piso.» Hace dos años que estoy en la misma casa y si no pagase no me tendrían.

En fin, hago punto por no causar la molestia del lector, creo que lo dicho basta para hacerse juicio de la verdad. Sólo por concluir, ya que me llaman poeta y Tenorio, como á poeta y como á Tenorio, les voy á dedicar los siguientes versos, parodiando al Tenorio de Zorrilla:

Que gritan estos malditos
¡Pero mal rayo me parta!
Si no al concluir esta carta,
No paguen caros sus gritos.

—
No os podéis quejar de mí
albats á quien reventé
Si de la *Trucha* marché
Una *Verdad*, buena os dí.

—
No me causarán pavor
Vuestros infames escritos,
Ni jamás con vuestros gritos
Arredraréis mi valor.

Yo soy vuestro matador
Como el mundo es bien notorio,
Si del *libelo* mortuorio,
Me prestáis venganza fiera
Daos prisa, que aquí os espera,
Otra vez, vuestro

Tenorio.

CONTESTA 2.^a

El Emperador á quien llamáis *Dialeciano*, *Cascarrabias*, etc., contesta que aún no ha sido tan tirano ni tan déspota en tratar al pueblo y á sus amigos como el *Patatero*, actuando de Corregidor; como el de las 99000, abusando de la buena fé del ciudadano y de los amigos para defraudar y enriquecerse; como el *quebrado* secretario, chupando peor que una sanguijuela explotando al pobre; y ni como el *matasanos Pardals*, á sus clientes y amigos.

Esta *Sinia* que tanto odiáis, ha trabajado día y noche; habiendo empleado el día para el sostén de la familia y la noche... ¿sabe V. por quién Dr. *Pardals*? Para que pudiera mantener á sus hijos y á V. como á un verdadero holgazán.

CONTESTA 3.^a

El Valiente, á quien llamáis *Conservador va-*

liente, contesta al *matasanos Pardals*; al de las 99000, al *Patatero* y al *Sanguijuela* secretario, ó sea el *Herniado*, que desempeñando el cargo de las... 50 *mensuales*, fué tan poco *conservador* y tan poco *valiente*, que hubo de consentir toda clase de tapujos para que ese CUARTETO incluso el *noy de la pela*, doctor *Pardals*, hiciesen alguna *pela*, y yo, quedarme sin ninguna.

Eso de organizar manifestaciones en contra de amigos ¿qué no sabe que fueron de encargo? Si ignora quiénes fueron los encargados ya se lo diré: Pregúntalo al de las 99000, al *Patatero*, al *Sanguijuelas* y al *noy de la pela*, y éstos, le contestarán: «Nosotros hemos sido.»

CONTESTA 4.^a

El *Macatón*, contesta al *matasanos Pardals* y *Carbassassa*, que no se entretenga á calumniarle ni decirle falsedades, porque la culpa de almacenar en los depósitos que hace referencia, la tienen los del Trust de las 99000 y *pico*, *Patatero* y *Sanguijuelas* (el *Herniado*).

Pero yo, pagando en la Administración de Consumos todo lo que debo de pagar, y el de las 99000 y *pico*, y el *noy de la pela*, haciendo *deslizar* de balde por este recinto, pipas de aceite y sacos de arroz.

CONTESTA 5.^a

El *Soquá*, contesta al *matasanos Dr. Pardals*, que como á fotógrafo que es, al intentar hacerle de su persona una instantánea, quedó grabado en el cliché un *arangután*. Por eso al enseñar su retrato á mis clientes y decirles que era el Dr. *Pardals* me daban el *pésame*.

Después, en una *radiografía* que le tiré, me pude convencer, que en su estómago elástico y desmesurado barrigón, se hallaban almacenadas las sobras de la comida de casa de su suegro.



Contestas al azar

¡Oiga V. señor *Matasanos*! ¿Aquello de los *ruftanes de uña larga*, sería sin duda, dirigido al *gran cacique de las 99 mil y pico*, que dijo la *Lucha* en su número 12 con el epígrafe «Balance administrativo?»

Aquellas *mazmorras*, *guaridas* y *garlitos*, señor *Matasanos*, hablará V. sin duda por aque-

lla mansión de los *tupinayres* que se halla situada á la plaza de la Constitución, ó sea Redacción de la Trucha; Centro dels *albats*, cuyo *requeté* compuesto por el *Gran cacique* de las 99 mil y pico, Patatero, Sanguijuelas y V. *subastaban los destinos* de paniaguados y *calabras*, los cuales deberán ser todos los empleados existentes, porque todos ellos, son puestos por el gran Cacique de las 99 mil y pico.

—
¿Sabe V. señor *Matasanos* lo que nos han traído los demócratas, compuestos por sus *cuatro albats* que le siguen, y, protegidos por el *Gran cacique de las 99 mil y pico*, Sanguijuelas y Patatero y, hasta el *Noy* de la *pela*?

Pues nos han traído la difamación, la calumnia, la defraudación, el escándalo, la ruina, el escarnio, el robo, el despotismo y la miseria.

—
Al articulista que tanto defiende en la Trucha el *audaz empleado* se conoce que se ha resentido, pues que al tomar candela se descubre fraile. Se conoce que aquello de decir que el *pueblo le arroje al fango la breva que se está chupando*, se le indigestió.

¡Oiga V. Sr. Sanguijuelas! ¿Qué concepto formaría de cualquier *pillete* secretario, que escondiera el rostro ó su firma, para escribir artículos en la Trucha, con el objeto de defender la *breva que se está chupando* sin conciencia, después de haberse *quebrado* en el comercio y devorar en las mesas de fondas de *sisos*, *mitja de secas* ab un *guardia civil* y un *tussut*.

¿Qué concepto formaría V. Sr. Sanguijuelas de cualquier *pillete* secretario que fuese el autor del malestar en todas las esferas, no sólo de un Granollers, sino de un Palou y Conovellas que aún se resienten de dicho malestar, apesar de haber transcurrido algunos años? ¡Vaya, vaya de Sr. Sanguijuelas como se defiende, para no soltar la *breva*!



Por la verdad

—
Con gusto hemos leído el escrito de «Un vecino» por ver en él la verdad retratada, y entendiendo que sería un deshonor el permanecer callados en estos momentos que se desarrollan sucesos de trascendencia para la política de la localidad, hemos de confesar que el

actual Alcalde no es de la talla que para un pueblo populoso se necesita.

Se le ha querido adornar con cierta aureola que vista con un buen lente ha resultado ficticia y falsa, pues que sus actos no han sido otros que seguir las huellas del gran Cacique defraudador Jabonero. Inconscientemente se ha dejado conducir en senderos espinosos que ha quedado su personalidad bastante desfigurada.

Por eso, nosotros, que representamos una parte del pueblo, con satisfacción suma batimos palmas, al enterarnos de la campaña que ha emprendido ese notable semanario LA VERDAD DE GRANOLLERS.

Estamos dispuestos para que la verdad flote, á velar por los fueros de la dignidad, aportando tantos datos sean necesarios para la regeneración de esta villa tan faltada de hombres patrióticos y dignos.

¡Adelante, señores de LA VERDAD! No cejáis que con vosotros está la opinión sensata; el pueblo ha visto con buenos ojos vuestra aparición y vuestra empresa noble y desinteresada. Que brille esplendorosa, cual radiante sol, la antorcha de la justicia, para que vaya reflejándose en la tela de la verdad escueta y sin distingos.

VARIOS VECINOS.



PARA TODOS LOS SOCIOS DE LA UNIÓN LIBERAL

El interés y afecto á la Sociedad «Unión Liberal» me mueven á exponer en este periódico y despertar en mis estimados consocios ideas y elevar á la realidad, cuanto se relacione con el engrandecimiento, sostén y progreso de la Sociedad á que aludo.

El último año he observado que del café (no quisiera equivocarme) hubo diez pesetas de beneficio ó perjuicio.

Igualmente noté que las cuentas andan englobadas y á granel mezcladas unas con otras, resultando así que de la Hermandad se saca para otros descubiertos, ¡Nada menos que de la parte más sagrada y que más nos interesa!

Así van las cosas por el mismo orden, por eso, y próxima una reunión de socios se me ocurre dedicar estas líneas al fin indicado y hacer las siguientes preguntas á quien corresponda, por si, por conveniencia ó ignorancia deja de ensayarlas y ponerlas en práctica.

¿No hay quien da 400 duros cediéndole el café?

Arriéndese, pues, y hágase ascender de la suma que decís si es posible.

¿No se ahorra así el sueldo de un empleado que se le asignan cien y pico de duros? No hay que dudarle, pues para nada se precisaba un secretario auxiliar.

Como verán, no trato de perjudicar á nadie, sino beneficiar los intereses de la Sociedad á que pertenecemos. Tenerlo presente y cual corresponde, todos á una voz hagamos valer este plan.

Más tenía que decir, pero otro día será.

UN SOCIO.



¡Alerta!

No se si será inmundo volcán pero si sé que es escoria de la basura el cuarteto de vividores *vivillos*, que giran en rededor del único y probado *escamoteador* de los intereses del pueblo, díganlo sino las 99000 pesetillas y el «sino fueran más que estas 99000 señores de *La Razón*» que dijo la misma hoy defensora *Lucha* en no lejanos tiempos (queréis más inmundo volcán, más *barra* que la de estos cuatro *albats*.)

No seremos nosotros los que arrojemos indecentes concepciones engendradas por la ira pues bien demostrado tenemos que sólo nos ceñimos en la verdad de los hechos y no pretendemos despojar á honradas personas (eso lo hacéis vosotros por oficio) lo que pretendemos es hechar de sus puestos á los que cubren sus cargos de ignominia con sus actos impropios y rastreros y por no saben ver la honra en quienes se han pasado la vida robando, á más del dinero, según de público se murmura, la tranquilidad de esta culta población, (que lo digan sino las firmas puestas por cierta autoridad á causa de las cuales fueron tirados á la calle los trastos de infinidad de gentes pobres, por una cuestión en la que si una autoridad tiene claro concepto de las cosas y sabe ser... autoridad, ampara á los desgraciados que bastante pena pasaban por no tener dinero para comer,) pero ya se vé como se debe al de... las y pico, á él debe amparar (pobrecito) para que pueda *honradamente* aumentar las «y si no fueran más que 99000 que decía *La Lucha*,» esto es «prestigio egoismo y treje hipócrita del chanchullo» lo demás, ... ¡y ara!

Podéis con vuestras sandeces é indecencias (que de todo hay y en abundancia) ir disfrutando la realidad de las cosas, pero con vuestros *desplantes* fuera de tino no hacéis más que enseñar el latón que lleváis cubierto con una capa de moralidad..... ¡y ara! repetimos,

es claro, quieren la moral (¿?) pero mejor queréis á San Roque (no el santo, el dinero que da) y por eso hacéis la *piña* en derredor del gran defraudador, aquél del «cuero especial» (y tanto) para ver si de esta manera podéis recoger algunas migajas, las sobras, (como los perros) y por eso de vuestro descaro sin limites en defender la inmoralidad del que de su política ha hecho un *negocio industrial*; del que con su poca aprensión labra la ruina de Granollers.

¡Y ara! que la *labri*... la cuestión es... 99000 y pico... «y si no fueran más que estas pesetas» (¿oy, doctor Pardals y C.?)

Desgracia grande es, y á toda costa debe de evitarse, que sigan esas gentes mangoneando el cotarro, de lo contrario, no nos quedará otro recurso que defender «nuestros bolsillos y el derecho individual» ¡no poco menos! sino como acostumbran «los salvajes», porque de imperar el *cuarteto* de las 99000 y pico y etc., etc., será cuestión de dar el grito de ¡vía fora...! y limpiar á nuestra querida villa de esos cuatro... Niños de Excija.

FRANQUEZA.



VERITAS

Gitanerías.—Sabemos por conducto fidedigno que el Sr. Barangé, acompañado del señor Blanxart, tuvieron una larga entrevista con el Sr. Maspons (D. Jaime), con el objeto de ofrecer su apoyo incondicional á este señor, para trabajar en pro de la Solidaridad.

¿Se ha visto mayor gitanería, la que usan estos dos *señorones*, para satisfacer su ambición del medrar?

Pero, el tal ofrecimiento, es con la condición absoluta de que D. Jaime Maspons, se interponga, haciendo prevalecer toda su influencia á la Solidaridad, para que no presente por candidato á D. Juan Lladó y Vallés.



Súplica.—Varios socios de la sociedad «Unión Liberal» nos han visitado suplicándonos hiciésemos público que en vista de que su presidente Sr. Estrany, permitía reuniones políticas dentro del local, ellos protestaban de tamaño abuso, por considerarlo imprudente, ya que los estatutos lo tienen terminantemente prohibido.

Se trata de que el domingo pasado se reunieron en una dependencia de dicha Sociedad, los Sres. Barangé, Blanxart, Estrada, Cunillera, Pedrals y Estrany, con el objeto de tomar impresiones políticas, firmándose las dimisiones de los concejales.

Imp. Cucurella, Corró 9.—Granollers